

REPORTAJE HISTORIA ANTIGUA

REDACCIÓN

El Vinalopó es el camino histórico de la Península. Gabin Ponce, coordinador del Aula Universitaria de Extensión de la Universidad de Alicante (UA) en Sax, tiene claro que la ruta del río Vinalopó es la conexión por excelencia del mar con el interior peninsular. «Fue protagonista del camino de Aníbal, también de la Vía Augusta y, en la actualidad, es el eje de conexión referente con Madrid tal y como se ve con la construcción del ferrocarril, de la autovía y, ahora, del AVE». De la cultura ibera y romana es de lo que se habla en Sax desde el pasado viernes 16 de octubre con la inauguración de un curso sobre el paso y huella de estas dos civilizaciones en la comarca del Vinalopó y que continúa hoy con la inauguración a las 20 horas de la exposición «Historia Antigua de Sax. Iberos y romanos» en el CEAHM Alberto Sols».

Esta muestra tiene como pieza estrella una reproducción de «El toro de Sax», escultura clave de la cultura ibera en el Vinalopó que en la actualidad permanece desaparecida. El Toro de Sax fue descubierto a inicios del siglo XX tras una riada, pero su traslado a distintos museos como el de Sagunt o el de Valencia, junto con el estallido de la Guerra Civil propiciaron su pérdida. «En la actualidad se está buscando», asegura el coordinador del Aula Universitaria de Extensión de la UA, «y está bastante cercado su rastreo, pero los que saben no quieren hablar».

La exposición, cuyo comisario es el profesor de Prehistoria Antigua Javier Jover, contará con diferentes espacios. Entre ellos, habrá uno dedicado a la religión, otro a la vida cotidiana y la muerte en la cultura ibera, al tiempo que contará con una zona dedicada a la cul-

El camino de la Península

Sax inaugura esta tarde una exposición sobre los vestigios de íberos y romanos en las comarcas del Vinalopó

JESÚS CRUCES



La ladera rocosa del castillo de Sax fue poblada por los íberos aprovechando su posición estratégica y defensiva

tura romana y una sala de actividades en la que los más pequeños pueden hacer excavaciones y conocer el proceso de prospección y tratamiento de piezas simuladas. Esta exposición de la cultura ibera y romana en Sax se va a complementar durante cinco semanas en las que profesores de la UA analizarán todos los viernes las condi-

ciones de la comarca antes de la llegada de los íberos, durante su estancia y tras la conquista de éstos por los romanos.

El encargado de abrir la serie de ponencias fue el catedrático de Prehistoria de la UA, Mauro Hernández Pérez, con su conferencia «El final de la Prehistoria en el Vinalopó». Según explicó el profe-

sor, las rutas del Vinalopó en la II Mitad del I Milenio a. C «perdieron su valor en favor de la del Segura, ya que ésta permitió la comunicación con la alta Andalucía, con importantes reservas mineras, que era lo que interesaba en el momento». Sin embargo, la tendencia volvió a cambiar con el «poblamiento íbero en el Bajo Vi-

nalopó, estructurado en torno a la Alcudía de Elche y que se extendió a las localidades del Vinalopó».

Era la transición a las «ciudades» estables. Poblados de 200 o 300 personas que tuvieron en zonas como el Cabeçó de Villena, la ladera del castillo de Sax o el Monastil de Elda sus referentes de la comarca. La llegada íbera, que fue analizada ayer por el profesor de Prehistoria Antigua Javier Jover en su conferencia «Iberos y romanos en Sax», reveló la existencia de un nuevo tipo de sociedad. Para el coordinador del Aula Universitaria de Extensión de la UA esta nueva civilización era «avanzada, con una importante organización social y un importante comercio».

El Ayuntamiento complementa la interesante muestra con un curso de cinco ponencias

Estos asentamientos, ubicados en el castillo de Sax o en El Chorrillo, empiezan a crear las raíces del pueblo de Sax. Un pueblo con sus costumbres, tradiciones y vida diaria. Éste será el cometido de Feliciana Sala, profesora de Arqueología, que explicará «el mundo doméstico, la vida en los hogares y cómo vivían los primeros sajeneños», según explica Ponce. Por su parte, Alberto Lorrio, catedrático de Prehistoria, analizará las necrópolis halladas en el Vinalopó, el arte de la guerra, el mundo de las armas y el estallido del comercio íbero. Por último, el profesor de Historia Antigua, Antonio Poveda, cerrará las ponencias con una explicación sobre el proceso de conquista de los romanos.



Con la Infanta en el Consistorio de Villena

La bella estampa que ofrece el salón de plenos del Ayuntamiento de Villena estuvo a la altura de la fotografía oficial que la Infanta Doña Elena se hizo con los miem-



Sonrisas de victoria de los benjamines del Sax

bros de la Corporación local. A la histórica instantánea también se sumó el presidente Camps, el delegado del Gobierno en la Comunidad y dos ex alcaldes de Villena.

Así de sonrientes se mostraron los niños del benjamín B de la Unión Deportiva Sax tras el último partido disputado en casa. Vencieron al Monóvar en un gran encuen-

tro de ambos equipos en el que hubo muchos goles y emoción. El «fichaje» de Jonathan como nuevo técnico ha dado alas a estas pequeñas «figuras» del fútbol sajeno.